

北の志づめ

第211号

令和2年10月



「開拓神社の夏」(西条正鳳)



開拓神社

特集 〈開拓の群像〉
死を賭けて突っ込む 土方歳三 合田一道氏

社頭風景

六月下旬～九月



① 献饌(樺太開拓記念祭)
② 樺太開拓記念碑
③ 黎北の祈り
④ 表彰状と記念品の授与



① 鉱靈神社例祭
② 伏見桃山陵遙拝(七月三十日)
③ 茅の輪くぐり(夏越の大祓)
④ 家内安全祈願祭

北海道の開拓に於いて重要な役割を果たしたのが石炭採掘はじめとする鉱業ですが、当時の環境は過酷なもので、殉職者も多く出ました。

昭和十七年六月一日、札幌鉱山監督局の開所五十周年の記念事業として鉱業従事者の殉職者を奉祀する祭場として「札幌鉱靈社」を建立することとなり、翌十八年に社殿が竣工しました。戦後社殿は札幌神社（現北海道神宮）境内に移築され、「鉱靈神社」と社名を改めて祭祀を続け、現在一三、四三五柱の御靈をお祀りしています。

令和二年六月二十五日（木）午前十時半、鉱靈神社例祭を斎行致しました。

鉱靈神社例祭

罪や穢れを祓い、心身を清める夏越の大祓を六月三十日（火）午後三時より斎行致しました。毎年多くの方にご参列いただいておりましたが、本年は新型コロナウイルス感染拡大防止の為、密を避けるため当日のご参列はご遠慮いただき、本来、式の後に参列者と共に行う茅の輪くぐりの神事を式の前に神職巫女ののみで行い、神門下祓所ではなく本殿内にて斎行致しました。また、茅の輪は毎年六月三十日の朝設置致しておりましたが、参加者分散のため六月二十七日（土）からの設置と致しました。

夏越の大祓

八月二十三日（日）午前十時より、元樺太在住者とその親族等で結成されている全国樺太連盟の北海道在任の会員参列のもと、樺太開拓記念祭を斎行致しました。

この日は明治四十四年に創建された樺太神社の例祭日にあたり、また樺太の施政記念日でもありましたが、ソ連軍侵攻により廃祀となりました。御祭神を同じくする北海道神宮が、関係者の心の拠り所となるべくこの記念祭を奉仕しております。当日は全国樺太連盟より、樺太開拓記念碑前に花が献じられました。

樺太開拓記念祭

明治二年に明治天皇の詔により北海道の開拓・発展の守護神として大国魂神・大那牟遲神・少彦名神の三神を祭神とする神社の創建が決定され、東京都宝田町（現在の皇居外苑）の神祇官にて「北海道鎮座神祭」が斎行されたことを記念して、九月一日（火）午前十時より御鎮斎記念祭を斎行致しました。

祭典では、明治天皇百年式年祭に合わせて作舞された「黎北の祈り」が奉奏されました。

祭典終了後、北海道神宮に対して功績のあつた方の表彰状と記念品の授与式が行われました。

行事の中止について

- 新型コロナウイルス感染拡大防止の為、左記の行事は中止となりました。
- 夏期ラジオ体操会
- 北海道神宮少年剣道大会
- 七夕まつり
- 写生大会

令和二年表彰者ご紹介

令和元年九月より令和二年八月までの間、篤志の真心をご奉賛頂きました方、並びに北海道神宮への永年の功績のあつた方を表彰致しましたのでご紹介申し上げます。(敬称略)

第七東祭典区

〈奉納〉幟旗十万元

札幌赤レンガライオンズクラブ会長 村田 強

〈奉納〉八重桜(一丈三尺×十五本)十万元相当

青木 猛

〈奉納〉百万円

医療法人社団 恒仁会

〈奉納〉十万元

熊谷 卓司

〈奉納〉十万元

匿名

〈奉納〉十万元

佐藤 雅英

〈永年功劳〉北海道神宮フォトコンテスト審査員

越智 真紀子

〈永年功劳〉北海道神宮フォトコンテスト審査員

抜穂祭

九月十日(木)午後一時より、上川郡東川町において第四十二回北海道神宮神饌田抜穂祭を斎行致しました。吉田宮司が斎主となり、田長を北海道農業協同組合役を北海道農業協同組合中央会協同活動推進室室長長繩道弘氏、耕作長を東川町農業協同組合代表理事組合長樽井功氏がそれぞれ務めました。

今年は新型コロナウイルス感染拡大防



1



2



3

止のため人数を制限させていただき、耕作者である三田常男氏を始め、東川町の関係者、約六十名がソーシャルディスタンスを保つて参列し、大神たちの恩頼への感謝の誠心を捧げ、北海道の農業の更なる発展と新型コロナウイルスの早期終息を併せてお祈り申し上げました。

神饌田で奉耕し収穫された稻穂は、北海道神宮の御神前と、伊勢の神宮の神嘗祭にお供えされる予定です。

開拓神社

例祭

昭和十三年、当時の北海道庁長官(現在の知事)であつた石黒英彦が、北海道開拓七十年を記念して物故開拓功労者を奉斎し、慰靈祭を斎行するため札幌神社(現在の北海道神宮)の境内に奉斎殿を建立しました。これが現在の北海道神宮境内社である開拓神社のはじまりです。例祭日である八月十五日は蝦夷地が北海道に改

称された、まさに「北海道」の誕生の日であり、御鎮座より今日まで厳粛に祭典を執り行つて参りました。

八月十四日、開拓神社祈願札焼納祭を天候の影響で予定より時間を早め午後一時に斎行し、午後六時には清めの雨降る中、開拓神社宵宮祭を斎行致しました。翌十五日は晴天に恵まれ、午前九時、開拓神社例祭を厳粛に斎行致しました。本年は新型コロナウイルス感染拡大防止の為、祭典の参列に制限を設け、例祭後の子供神輿の渡御は中止と致しました。

北海道神宮頓宮

フラワーアレンジメント奉納

コロナ禍の続く中、札幌の生花店「HUG FLOWERS」様が、頓宮にお参りされる方々、そしてコロナ禍で疲れている方々の心が少しでも和みますようにと、これから毎年五月から十月までの期間、毎月一日、十五日にフラワーアレンジメントを奉納して下さることとなりましたので、ご参拝の際は是非ご覧下さい。



1 祈願札焼納
2 祝詞奏上(宵宮祭)
3 式神楽奉奏(例祭)



コロナ禍の続く中、札幌の生花店「HUG FLOWERS」様が、頓宮にお参りされる方々、そしてコロナ禍で疲れている方々の心が少しでも和みますようにと、これから毎年五月から十月までの期間、毎月一日、十五日にフラワーアレンジメントを奉納して下さることとなりましたので、ご参拝の際は是非ご覧下さい。

